

Tres años después que Richet, Charcot se determinó a tratar del asunto en cuestión. En una serie de conferencias públicas (dictadas en 1879 en la Salpêtrière) el sabio profesor mostró cómo ciertos histéricos podían, bajo influencias diversas, caer en catalepsia y letargia. «El estado hipnótico—decía Charcot—no es otra cosa que un estado nervioso artificial, cuyas manifestaciones múltiples aparecen y desaparecen según las necesidades del estudio y conforme a la voluntad del operador.»

Las conferencias de Charcot trajeron de nuevo a los estudiosos (y aun al público curioso) hacia la investigación del hipnotismo. Surgieron entonces de todas partes múltiples trabajos y observaciones sobre la materia y hasta en Alemania aparecieron los notables escritos de Heidenhain, Grützer, Berger y otros, que contribuyeron con hechos nuevos y documentos útiles al enriquecimiento de este ramo de la ciencia.

El doctor Dumontpellier publicó por la misma época en los Comptes rendus de la Société de Biologie (1881), sus estudios sobre el hipnotismo en los histéricos, mostrando la causa de la contracción cataleptica en el período de sonambulismo. Describió mejor que los anteriores las experiencias del transfert en las manifestaciones hipnóticas, por medio de los agentes estesiogénicos. Procuró igualmente poner en evidencia la acción aislada de los hemisferios cerebrales por el llamado hemihipnotismo, con el objeto de verificarles la independencia funcional.

El profesor Bernheim (de Nancy), observando, como lo había hecho Liebeault, los resultados prácticos del tratamiento sugestivo, dedicóse con notable criterio e inteligencia a su estudio y publicó el magnífico trabajo publicado De la suggestion dans l'état hypnotique et dans l'état de vieillesse (1884), en el cual presentó hechos sorprendentes y consiguió los resultados de sus experimentos sobre la sugestión, tanto en el estado de sueño como en el de vigilia, dando un desenvolvimiento extraordinario a la cuestión y suscitando una discusión que se tornó memorable.

En apoyo de la doctrina sugestiva de Bernheim se presentó el sabio fisiologista Blaunis, profesor también de Nancy, que trajo nuevo caudal de hechos para la confirmación de las teorías del anterior y de Liebeault.

Entre los autores que se ocupaban de hipnotismo, unos daban mayor importancia a los fenómenos somáticos o físicos y otros a las manifestaciones psíquicas. De acuerdo con el primer criterio sobresalió ante todo el profesor Charcot. En efecto, este eminente neuropatologista se preocupaba exclusivamente de las manifestaciones somáticas, presentadas por los histéricos hipnotizados y así discriminó en el hipnotismo los tres estados clásicos de la escuela de la Salpêtrière: catalepsia, letargia y sonambulismo.

Charcot estudiaba el hipnotismo únicamente en los histéricos internados en la Salpêtrière, donde ya existía el hábito o educación hipnótica junto con la tendencia (tan acentuada en tal neurosis) hacia la imitación. De allí el hecho de observarse esa perfecta serie en las manifestaciones hipnóticas obtenidas por Charcot. A colaborar con esta circunstancia concurría el empleo uniforme de los mismos métodos hipnóticos; de suerte que los histéricos, habituados a idénticos procesos, presentaban siempre idénticas manifestaciones, dando lugar así a que el eminente profesor cayera en un error de observación e interpretara mal los hechos, asentando, por consiguiente, una doctrina que hoy sólo tiene valor histórico.

Bernheim, al contrario de Charcot, estudiaba el hipnotismo teniendo en cuenta el segundo criterio a que nos referimos más arriba, esto es, teniendo en cuenta el estado psíquico de los hipnotizados, no preocupándose, para clasificarlos, de sus condiciones físicas. Ahora bien: siendo el hipnotismo una serie de fenómenos psíquicos, es claro que sólo debía tenerse en vista, para su clasificación, el elemento psíquico y nunca sus manifestaciones somáticas. Así anduvo Bernheim más acertado en cuanto a la verdadera orientación científica del hipnotismo, verificando una clasificación más natural de los fenómenos observados. También, a diferencia de Charcot, hipnotizaba todos los enfermos, histéricos o no, sin otra preocupación que la del tratamiento, y de ese modo observaba el hipnotismo en amplio campo donde incidían todos los elementos para observaciones completas en relación con las disposiciones individuales de los pacientes; lo cual vino a suministrarle igualmente la certeza de la hipnotizabilidad de casi todos los individuos, en grados más o menos acentuados. Por otra parte, Bernheim observó que todos los fenómenos provocados durante el sueño hipnótico, eran susceptibles de ser producidos sin el auxilio de éste o su interferencia, concluyendo de una manera brillante que el sueño hipnótico era dispensable para la producción de los fenómenos llamados hipnóticos y que, como éstos, era exclusivamente sugestivo. Afirmó así positivamente la naturaleza sugestiva del hipnotismo, demostrando la impopriedad de este nombre para expresar la generalidad de los fenómenos. La diferencia entre el modo de apreciar Charcot y Bernheim los fenómenos en cuestión, es lo que constituye, precisamente, las llamadas escuelas de Nancy y de la Salpêtrière.

Resumiendo la historia del desenvolvimiento de la sugestión, podemos dividirla en cuatro períodos:

1.º El que va de Paracelso a Mésmer, en el cual domina la doctrina fluidica, invocada para explicar los fenómenos por entonces llamados magnéticos.

2.º El que comprende los trabajos del marqués de Puységur y sus discípulos, en el cual fué descubierto el sonambulismo provocado. Arrastrados por la idea de lo maravilloso, vieron propiedades extraordi-

dinarias en sus sonámbulos y se perdieron enteramente en las pesquisas infructuosas de la doble vista, de la presciencia y de la trasplantación de los sentidos. Además, no supieron desprenderse de la hipótesis fluidica de Paracelso y Mésmer.

3.º El que comprende los trabajos del abate Faria y Braid. Estos niegan la hipótesis fluidica y muestran por experiencias concluyentes el alto valor de la organización de los pacientes en la determinación de los fenómenos hipnóticos. Ellos indicaron cómo se puede producir el sueño nervioso por la fijación de la atención y la mirada; explicaron con cierta precisión las modificaciones psíquicas, motrices y sensitivas en la hipnosis artificial, y mostraron el valor de la sugestión.

4.º El que comprende los trabajos de los autores modernos, en los cuales están desarrolladas y comprobadas las teorías de Faria y Braid con relación a la sugestión. Estos autores indican la necesidad de una clasificación de los fenómenos en todo lo que se relaciona con las modificaciones psíquicas, así como también la necesidad de una denominación nueva más exacta de lo que hasta ahora se ha llamado el hipnotismo.

VÁSQUEZ YEPES

COMUNICADOS

A los grupos y sociedades de Andalucía  
Compañeros: El Sindicato de Oficios y profesiones Varias de Sevilla va a publicar un manifiesto antielectoral, lo que pone en conocimiento de todos para los que quieren obtener ejemplares del mismo para repartirlos en las próximas elecciones.

Como el tiempo apremia, y éste nos faltaría a demorarse los pedidos, es por lo que recordamos se hagan éstos, acompañados de su importe, en cuanto lean este comunicado, para fijar la tirada. El ciento, teniendo en cuenta la carestía del papel, costará dos pesetas.

Toda nota de pedidos deberá ir a nombre único de Armodio Garcet, calle Trajano, 16, triplicado, que es el Centro de Sociedades.

El Secretario del Interior, Manuel de la Torre.—El Secretario del Exterior, Armodio Garcet.

Nuevo Sindicato  
En la Carolina (Jaen) se ha constituido un Sindicato de trabajadores con el nombre de «El Porvenir del Obrero», el cual se propone difundir las ideas de Libertad, Amor y Justicia entre los trabajadores.

Este nuevo organismo saluda a todos los sindicatos, sociedades, grupos y ateneos de ideas sociales y anarquistas.

Se propone rebatir cuantas ideas emponzoñadoras haya para la clase trabajadora en cuestiones políticas y religiosas y pide la pronta amnistía para todos los que sufren en prisiones por delitos sociales y políticos y celebrará mítines y veladas para dicho objeto.

Toda la correspondencia se dirigirá a nombre del Secretario, Juan José Sánchez, Plaza de Arroquia, 1, Palacio, La Carolina (Jaén).

Además, este Sindicato tiene instalada una escuela racionalista a cargo del compañero José Sanz Cobo, y en la misma un grupo esperantista de cinco niños que saluda a todos los grupos y personas amantes del Esperanto y ruegan a los que posean medios para facilitar el estudio de dicho idioma, se sirvan proporcionarlos, mandándolos a la siguiente dirección: José Sanz Cobo, Plaza de Arroquia, 1, Palacio, La Carolina (Jaén).

ACTUACIÓN ANARQUISTA

Por la propaganda

A los anarquistas de Osuna y Marchena

Compañeros: Ahora más que nunca hace falta la propaganda en estos pueblos, pues ya sabéis que desde la clausura de la asociación obrera en Osuna y de la disolución del Centro Obrero en Marchena, nuestra propaganda entre los trabajadores se ha ido disipando de tal forma que casi se ha reducido a cero, dando por resultado que un buen número de simpatizantes a nuestras ideas, hoy están con los políticos de diferentes matices, y además por nuestra apatía en la lucha activa, damos margen a que los fansantes y videntes de la política anden a sus anchas sumándose hombres que les sirvan de juego para sus fines egoístas y particulares.

Y nosotros, conocedores de todo esto, la seguir indiferentes tendremos parte de responsabilidad en que nuestros enemigos destruyan parte de la obra por nosotros hecha en el pueblo esclavo e inconsciente.

Yo soy de la opinión que, los compañeros de Osuna y Marchena nos pusieramos de acuerdo en una forma federativa y fraternaria, y que se tomara el acuerdo de organizar un comité de propaganda para recaudar fondos con objeto de que en uno y otro pueblo podamos dar mítines, veladas y conferencias de propaganda de nuestras ideas sociológicas y racionales, procurando de este modo volver a organizar ambos pueblos, en forma mejor de instruir a los trabajadores.

Para ello convendría trajéramos alguno que otro compañero de Sevilla, uno de ellos Sánchez Rosa.

Todo esto, queriéndolo, se consigue en poco tiempo haciendo un pequeño esfuerzo de voluntad, que nos lo compensaría la satisfacción del deber cumplido.

Los compañeros de Osuna y Marchena tienen la palabra.—Manuel Pérez y Pérez. Osuna, 10 enero 1919.

De Zaragoza

A todos los anarquistas de Zaragoza y de la región aragonesa.

Compañeros: Estamos atravesando el momento más crítico de la historia. El caos, la confusión, reinante por todas partes. El descontento cunde y es general. Urge que aprovechemos este momento único y que nos aprestemos unidos a la lucha. Precisa que no permanezcamos más tiempo separados dejando pasar la oportuna ocasión que las circunstancias nos ofrecen.

Ved a nuestros compañeros del mundo entero esforzarse más y más por conseguir una unión y aproximación entre ellos; ¿dejaremos nosotros de seguir este movimiento general? ¿También hemos de dejarnos guiar por

la estúpida indiferencia y la borreguna apatía de los demás entre quienes vivimos? ¿Por qué no formamos nuestros grupos como los compañeros de las demás provincias de España? ¿Hay algún motivo que nos induzca a permanecer divididos y separados unos de otros? ¿Es que acaso en Zaragoza y las demás ciudades y pueblos de la región aragonesa no necesitan, como todos los del mundo, una preparación para la futura revolución social por nosotros tan deseada, para instaurar en el mundo nuestro sublime ideal de amor y de felicidad universal?

Anarquistas de Zaragoza y de todo el Aragón, uníos, constituíd vuestros disueltos grupos y cread otros nuevos que laboren constantemente para propagar, defender y practicar las doctrinas libertarias, a fin de acabar lo más pronto posible con esta sociedad inicua y corrompida.

Uníos para luchar por la libertad y por el bienestar de todos; hacedlo así y mereceréis el aplauso de todos los amantes del bien, de la justicia y de la verdad.

No perdáis ni un solo momento. Os saluda cordialmente vuestro hermano.—Frenófilo Diarot.

De Tarragona

Ha quedado constituido en esta levítica ciudad el grupo «Germinal», que, compuesto de convencidos compañeros, viene al campo de las ideas a sembrar buena semilla.

Este grupo saluda fraternalmente a todos los grupos acratas de Cataluña, de España y del extranjero, deseando estar en relación constante con todos los de esta provincia, para, si hay medio, organizar cuantos actos de propaganda sean posibles.

A los compañeros de Reus, Valls, Vendrell, Faisel, Gandesa, Vimbrie, Montroig y otros pueblos, les invitamos a que formen grupos y nosernos en esta necesaria relación para lo que sea preciso.

Dirección: Carmen Balart, H. P., Rambla de San Carlos, 35, 3.º, Tarragona.

De Castillablanco

Se ha organizado el grupo «Amor a la cultura» de Castillablanco (Sevilla), el cual, por segunda vez, tiene el placer de saludar a todos los anarquistas del mundo, y envía un fraternal abrazo a todos los encerrados en las mazmorras.

Al volver a la lucha después de tanta morosidad, lo hacemos con mayor entusiasmo para hacer algo en favor de nuestros grandes y sublimes ideales, y a la vez, ayudar a la campaña pro presos para trabajar por su pronta liberación.

Para que esta obra sea más robusta, llamamos la atención a todos los grupos y compañeros de esta comarca andaluza para, si lo ven conveniente, constituir una federación comarcal andaluza, en la que puedan federarse todos los grupos y compañeros anarquistas. Sin más por hoy, vosotros tenéis la palabra.

Como la iniciativa parte de esta localidad, dirigirse a A. López Cunga, C. Fontaniella, 63, Castillablanco (Sevilla).

Nuevos grupos

En Belmar, se ha constituido un grupo anarquista-socialista, dispuesto a llegar lo más pronto posible al comunismo, prestando su apoyo a la campaña mundial para la libertad de los compañeros presos.

Este grupo lleva por nombre «Los que vuelven a su terreno liberador» y tiene dos compañeros dispuestos para cualquier excursión de propaganda.

Dirección: Manuel Jurado, calle Morseguin, Belmar (Jaén).

En la aldea de Cuenca Puente Ovejuna (Córdoba) se ha constituido un grupo que lleva por nombre «Ni rey ni patria», el cual desea relacionarse con todos los grupos y entidades que sostengan ideas libres y emancipadoras; lo que deseamos se haga público en toda la prensa libertaria.

La correspondencia dirigirla a Cuenca, Aldea de Puente Ovejuna (Córdoba). Domingo Castillejo, para Manuel López.

“EN TIEMPO DE ELECCIONES”

La aproximación de la farándula política, hace de actualidad este folleto, cuya divulgación recomendamos a todos los compañeros. Véndese en esta administración a 10 céntimos ejemplar.

“LA GUERRA SOCIAL”

Hemos recibido el segundo número del nuevo paladín anarquista que se publica en Valencia.

Está muy bien presentado y muy bien escrito, por lo que le auguramos será bien acogido por los compañeros y por el pueblo de Valencia que tan necesitado se hallaba de un periódico sembrador de nuestras ideas.

El no haber recibido el primer número fué la causa de no dar cuenta de su aparición la pasada semana.

Redacción y administración, calle Fresquet, 39, Valencia.

La Biblioteca del Obrero

A las Sociedades Obreras, corresponsales y compañeros.

Hace tres meses que se nos agotó la 4.ª edición de *El Abogado del Obrero*, y en este tiempo que no lo hemos podido servir, se nos han hecho numerosos pedidos, de lo que hemos tomado nota.

Si bien haciéndonos pedidos, por lo que queremos hacer otra nueva edición; pero tropezamos con la enorme carestía del papel, así como con todo lo que se relaciona con los trabajos de imprenta, por lo que necesitamos para hacer la 5.ª edición lo que se llama un dinerito.

Pero resueltos a empezar, y necesitando la ayuda de los que quieren favorecerlos y obtener ejemplares, hemos ideado la siguiente iniciativa:

El ejemplar de *El Abogado del Obrero* tendrá en esta nueva edición el precio de 2 ptas., como lo consignaremos en su cubierta; pero a los que nos manden el importe de los que desean anticipado, durante los tres primeros meses del año actual, enero, febrero y marzo, se los enviaremos, tan pronto como estén terminados, al precio de 1.50 ptas. con su descuento del 25 por 100 sobre este precio a los

pedidos abonados que pasen de 12 ejemplares, beneficio que hacemos por la ayuda que nos prestarán anticipándonos fondos.

A los que pasado los tres meses citados lo piden, les costará el ejemplar 2 ptas., porque más barato no puede hacerse, como bien lo saben los que conozcan lo que significa hoy la edición de un libro de cerca de 300 páginas encuadernada.

Dirección para pedidos y giros: José Sánchez Rosa, Enladrillada, 49, duplicado, Sevilla.

NOTA.—Se enviará recibo de las cantidades anticipadas.

GRAN FESTIVAL

El próximo sábado, 26 del corriente, el grupo «Juventud Acrata» celebrará un festival con objeto de recaudar fondos, con los cuales publicar un periódico que sea fiel reflejo de nuestras inquietudes anarquistas, al propio tiempo que propague el ideal en el más amplio sentido que él tiene, representándose la obra de Mirbeau

LA CARTERA

y las comedias en un acto

EL BRAZO DERECHO

y

SENSE FEINE

celebrándose dicho acto en el local del Ramo de Elaborar Madera, calle San Pablo, 85. Espera la asistencia de todos los compañeros.—El Grupo.

Maremágnum

A los que tenían pedido folletos de «La Anarquía ante los tribunales», les participamos que por haberse reimpresso, podemos servir los ejemplares que deseen.

Si algún compañero sabe la dirección de Andrés Amores Grima, de Peal de Becerro, lo comunicará a esta administración.

Toda la correspondencia que se enviaba a Valladolid, calle Mantería del 49 al 53, Escuela Moderna, se suspenderá hasta nuevo aviso.

El grupo «Espartaco», de Sevilla, enviará por valor de 1 peseta de hojas «Al Pueblo», a José Martínez, Calzadas Altas, 13, 1.º, Santander. El importe obra en nuestro poder.

La Federación Obrera, de Sabadell, enviará 5 colecciones de postales a Manuel Jurado, calle Morceguin, Belmar (Jaén). El pago por nuestra cuenta.

Al compañero C. Santiago, de La Línea, le enviamos el paquete certificado a Lista de Correos.

El compañero Galo Díez, de Eibar, nos envía 3 pesetas para la defensa del compañero Juan Diego Moreno, de Linares, sobrante de la colecta de un manifiesto antiguerrero. El compañero Félix Plaza, abonará esta cantidad.

Tengan en cuenta los compañeros que nos mandan artículos y no los ven insertados que, además de la falta de espacio, no todos son publicables, pues los hay tan incoherentes que si siquiera tienen arreglo posible, y claro es que debemos dar preferencia a los que están bien o son de fácil corrección.

León Vic: En el asunto de referencia, TIERRA Y LIBERTAD no ha denunciado ni a acusado a nadie. Por tanto nada podemos decir nosotros. Lo único que podemos hacer, como prueba de imparcialidad, es publicar el escrito que dice haber dirigido a la F. O. R. A. Aunque no tenemos ningún interés en ello.

Del grupo «Briat», de New York, hemos recibido 25 pesetas, equivalentes a 6.05 pesos, recaudados en esta forma:  
R. Márquez 0.25; M. Carril 0.25; N. Campos 0.25; T. Orillo 0.25; J. Garrido 0.25; M. Grande 0.50; F. Coimbra 1; M. López 0.25; A. Guerra 0.20; J. Caule 1.95; J. Rey 0.25; A. Corral 1.25.

El compañero Diego Alonso se pondrá en comunicación con la Sociedad de Obreros Agricultores «La Unión» de Alcalá del Río.

Educación.—Publicación mensual próxima a aparecer en Alayor (Menorca).—Defiende un plan de educación integral.

Al objeto de facilitar a los compañeros de Barcelona la forma de suscribirse a la citada revista, pueden dirigirse personalmente al compañero E. V. Santolaria.

Dicha revista aparecerá dentro de breves días. Su precio es 2.50 pesetas anual. Número sueto, 0.20.

Avisos a periódicos

La Guerra Social enviará una suscripción desde el primer número a Antonio Rosado, Hidaigo, 12, Morón (Sevilla). El pago en correspondencia. Otra suscripción a Felipe Guardia, C. Puente, 68, 2.º, Manlleu (Barcelona). También enviará 5 ejemplares a Juan Murga, Herrería, 16, 3.º, Vitoria.

—La Voz del Obrero suspenderá el paquete que enviaba al grupo sindicalista de Oviedo.

—La Voz del Cantero enviará 2 ejemplares de cada número a José Antonio Fernández, Avenida de Pravia, 32, Avilés (Asturias). Suspenderá el periódico que envía a Narciso Medina, de Peñaroya, y le dirá lo que le audea.

Suscripción general

A FAVOR DE LOS PRESOS POR CUESTIONES SOCIALES

	Pesetas
Suma anterior.	1204.50
La Campana. Francisco Gómez.	8.00
Algeiras.—Aurelio Delgado; Fabián I; Francisco Gil 0.50; Manuel Arroyo 0.50.	3.00
Valladolid.—Antonio Tomás.	0.50
Herrera.—Atutivi 0.75; Juan Ocaña 0.10; Ramón Jiménez 0.30; Martín Acán 0.25; Antonio Boscar 0.25; Juan García 0.20; un curda 0.10; el chico 0.10; Blancar 0.25; uno 0.10; Juan Jiménez 0.15; un calero 0.80	2.85
Belmar.—Manuel Jurado.	0.25
Pueblo Nuevo del Terrible.—Emilio Pérez	0.50
Baena.—Rafael Bergillos.	0.25
Total	1219.85

REPARTO

Tarragona.—Francisco Rullo, Miguel Mestres.	20.00
Oviedo.—Ramón Martínez.	10.00
Total.	30.00

Quedan para el próximo reparto. . . 1189.85

Donativos

Pesetas

Eibar.—Vicente Bravo.	0.50
Algeiras.—Aurelio Delgado.	1.00
Barcelona.—J. Bos 1; un explotado 0.50	1.50
Moetejaque.—Pedro López.	0.35
Guilena.—Cristóbal Valdenebro.	0.25
Valverde-Hierro.—J. Fernández Alvarez.	2.50
Total	6.10

“El Botón de fuego”

Hemos recibido una pequeña cantidad de ejemplares de este libro tan solicitado, del compañero José López Montenegro, y que ha editado en Buenos Aires la casa editora de Angel Zucarelli.

Los ejemplares que podemos servir son a 2 pesetas, sin descuento de ninguna clase.

Montjuich: La Casa editorial «Publicaciones de la Escuela Moderna», ha editado un interesante libro de 208 páginas, que contiene la historia del fatídico castillo, con la enumeración de los célebres procesos confeccionados en el mismo y las torturas aplicadas a inocentes procesados. El libro véndese a una peseta ejemplar y puede servirse por esta administración.

Correspondencia

Castillablanco.—A. L. C. Recibimos 6.50 pesetas; Solidaridad Obrera (suscripción de la Sociedad «Unión y Formalidad») 4.50 y paquetes 2.

La Felguera.—A. M. id. 2 por paquetes. Morón.—A. R. id. 12; La Guerra Social 0.50; libros 5.50 y paquetes 6. Pagado el 37.

Valladolid.—F. R. id. 5; libro 1 y paquetes 4. Pagado el 385.

Cheste.—F. A. id. 5; libros 1.25 y paquetes 3.75.

Alicante.—R. B. id. 2.90 por paquetes. Pagado el 370.

Sama.—F. L. id. 8 por paquetes. Cáceres.—G. V. id. 10; folleto 2; libro 2 y paquetes 6.

Cullera.—M. U. id. 15 por paquetes. Ciano Santa Ana.—J. A. id. 16 por id.

Jaén.—A. E. id. 4; libros 2.60 y suscripción 1.40.

Alcalá de Guadaira.—M. R. id. 2 por suscripción. La Campana.—F. G. Id. 21.50; Solidaridad Obrera 1.50; presos 12 y paquetes 8. Pagado el 370.

Madridalejo.—S. C. id. 4 por suscripción. Algeiras.—A. D. id. 15.75; presos 3; folleto 1.75; donativo 1 y paquetes 10. Pagado el 371, sobra 1 peseta.

Las Arenas.—A. S. id. 16; libros 6 y suscripciones 10.

Sevilla.—J. D. id. 3 por paquetes. Manresa.—J. T. id. 3 por id. Pagado el 371.

Tohosa.—M. B. id. 30 por id. Capellades.—A. Q. id. 8 por suscripciones. Eria.—C. A. id. 4 por id.

Acudina.—M. A. id. 4 por paquetes. Pagado el 362.

Oviedo.—L. A. id. 7 por id. id. el 385, falta 1 peseta.

Azuaga.—T. M. id. 15.50 por id. id. el 372, sobra 1 peseta.

Valladolid.—A. T. id. 5; presos 0.50 y paquetes 4.50. Pagado el 372.

Constantina.—C. C. id. 20; libros 7 y paquetes 13. Pagado el 373.

Córdoba.—C. A. id. 3 por paquetes. Pagado el 363.

Bianes.—E. S. id. 4.75; libros 1.75 y paquetes 3. Pagado el 373.

Riotinto.—J. P. id. 5 por paquetes. Pagado el 375. ¿Recibiste postal?

Herrera.—P. M. id. 6.10; defensa de Rueda 2.95; presos 2.85 y Gregorio Martín 0.30.

Belmar.—M. J. id. 3.35; presos 0.25; postales 2.50 y suscripción 1.

La Línea.—C. S. id. 8.75 para libros. Eibar.—G. D. id. 17.50; defensa Diego Moreno 3; folletos 1 y paquetes 13.50.

Vitoria.—J. M. id. 10; libros 9 y paquetes 1. Valencia.—M. D. id. 29.10 por paquetes.

Beziars.—Claretón. id. 69.20 por paquetes. Marchena.—D. M. id. 15; libros 7.60 y paquetes 7.40. Pagado el 371, faltan 1.55.

Oropeza.—A. C. id. 8 por suscripción. Armellada.—T. A. id. 4 por id.

Villa del Campo.—M. P. id. 6 por id. Balaguer.—J. P. id. 6 por id. Page 3 trimestres.

Melilla.—P. C. id. 32 por paquetes. Pagado el 371, sobran 2.75.

Baena.—R. B. id. 9.25; presos 0.25; libros 5 y paquetes 4. Pagado el 374.

Jaure.—J. C. id. 6.50; libros 3 y suscripción 3.50.